

## **EFEMÉRIDE CON MOTIVO DEL 29 DE SEPTIEMBRE, DÍA NACIONAL DEL MAÍZ, A CARGO DE LA DIPUTADA CLAUDIA TELLO ESPINOSA, DEL GRUPO PARLAMENTARIO DE MORENA**

Los integrantes del Grupo Parlamentario de Morena, celebramos el 29 de septiembre de 2022 como el Día Nacional del Maíz en México. como parte de nuestro patrimonio alimentario y cultural de México.

“La creación y la formación de nuestra primera madre y padre. De maíz amarillo y de maíz blanco se hizo su carne; de masa de maíz se hicieron los brazos y las piernas del hombre. Únicamente la masa de maíz entró en la carne de nuestros padres, los cuatro hombres que fueron creados”.

El Día Nacional Maíz surge como una gran fiesta popular nacional promovida por cientos organizaciones sociales de la campaña *Sin maíz no hay país*, desde el año 2009. A partir de 2019, el gobierno de México se ha sumado a este esfuerzo de manera conjunta para mantener viva esta tradición milenaria heredada por nuestros pueblos mesoamericanos.

La tradición milenaria, reconoce a nuestro maíz como esencia y origen de Mesoamérica y bajo el sistema de cultivo prehispánico de la milpa, no sólo se ha constituido como el alimento básico que nutre el cuerpo mortal de las mujeres y los hombres de México; sino también como el alimento de su espíritu. De aquí que este cereal fundamental sea la razón de ser, que le da sentido a la existencia humana del indígena mesoamericano según nuestra cosmovisión, como el *hombre de maíz*.

En la actualidad, en nuestro país existen 64 razas de maíces nativos y más de 300 variedades derivadas en el territorio mexicano. Millones de familias campesinas lo han producido ininterrumpidamente durante 350 generaciones, por lo que es considerado **patrimonio biocultural** de las y los mexicanos.

Por ello, el maíz sigue siendo el cultivo esencial para el autoconsumo de comunidades campesinas e indígenas y es la base de la alimentación de la mayor parte de la población urbana y semiurbana. 40 por ciento de su producción proviene de pequeños cultivos nativos de campesinos. Un tercio proviene de cultivos extensivos del norte de México y otro tercio es importado, sobre todo de Estados Unidos de América (EUA), empleando 30 millones de toneladas de maíz anuales para consumo directo.

Es importante mencionar que el maíz, por su diversidad genética y adaptación tan amplia, se siembra en prácticamente todo el mundo y es el tercer cereal más cultivado a escala mundial. Sus usos son tan diversos que van desde la elaboración de tortilla, como materia prima en la industria farmacéutica, en la química, en la aeronáutica, hasta los más sofisticados procesos industriales y es orgullosamente una de las mayores contribuciones que México (país de su origen) ha aportado al mundo.

Actualmente existe un intento en nuestro país de promover una iniciativa denominada Ley Federal de Variedades Vegetales, que amenaza la propiedad colectiva del conocimiento tradicional al extender el alcance de los derechos de propiedad intelectual a las variedades esencialmente derivadas, lo cual implica la prohibición de la práctica campesina milenaria de acriollamiento de las semillas, derivada de su libre uso, selección, intercambio y cruzamiento de variedades tanto nativas como mejoradas, con el fin de obtener variedades mejor adaptadas a las necesidades y condiciones culturales, agroecológicas y climáticas de cada contexto de producción campesina. Esta iniciativa afectará gravemente a la protección de la biodiversidad, así como a los sectores campesinos más pobres y vulnerables de nuestro país.

Esta celebración del Día Nacional de Maíz, por lo tanto, debe ser la reafirmación de nuestra soberanía alimentaria y fortalecer nuestra producción campesina haciendo visible el compromiso de un Proyecto Alternativo Nación para

el campo, que sea justo, incluyente y solidario, como es el que encabeza nuestro Presidente Andrés Manuel López Obrador.

Es importante recordar que este compromiso de nuestro Presidente ha quedado de manifiesto para nuestro pueblo de México, cuando emitió el decreto presidencial del 31 de diciembre de 2020 para sustituir gradualmente el uso, adquisición, distribución, promoción e importación del glifosato, por alternativas sostenibles y culturalmente adecuadas, con prácticas agroecológicas que permitan mantener la producción y resulten seguras para la salud humana, la diversidad biocultural del país y el ambiente.

Conmemorar hoy, 29 septiembre de 2022, la efeméride del Día Nacional del Maíz, significa la búsqueda de una alimentación sana, sin agroquímicos, sin transgénicos, es la protección a nuestros maíces nativos y reafirmación de la garantía del derecho a la alimentación adecuada para todas las personas consagrado en la Constitución.

Por ello, desde Grupo Parlamentario de Morena, creemos que es muy importante reconocerlo y honrarlo en la memoria colectiva de nuestro pueblo, y celebrarlo como patrimonio biocultural agroalimentario y declarar el 29 septiembre de todos los años como el Día Nacional del Maíz.

¡Somos las mujeres y los hombres del maíz!

#### **Notas**

1 Popol Vuh. Las antiguas historias del Quiché, traducidas del texto original con introducción y notas de Adrián Recinos, Colección Popular, núm. 11, FCE, México, 32ª reimp., 2005.

2 [https://elpais.com/cultura/2015/09/29/actualidad/1443535493\\_378495.html](https://elpais.com/cultura/2015/09/29/actualidad/1443535493_378495.html)

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 29 de septiembre de 2022.

Diputada Claudia Tello Espinosa (rúbrica)